

México - Morena y la izquierda: Merencia y legado

Por: [Francisco Lemus](#)

Globalizacion, 03 de abril 2023

Región: [América Latina, Caribe](#)

Tema: [Política](#)

Definir a la izquierda es un reto por sí mismo, pero a grandes rasgos se ha caracterizado por siempre defender el cambio, contrario al conservadurismo, que como su nombre mismo lo dice, toma partido por mantener el statu quo y los privilegios de las élites, privilegios que suelen asegurar son el fruto del esfuerzo propio o -más comúnmente- de sus antepasados.

Es por ello, que muchos de los avances de la sociedad fueron primero una propuesta de políticos progresistas o de izquierda. La independencia de México existió primero como idea entre los grupos que, influenciados por los revolucionarios estadounidenses y franceses, consideraban que México debía ser una nación y no solamente una colonia, supeditada para siempre a una metrópoli.

Por su parte los conservadores auguraban que esto sólo podía ser la ruina de México. Aún existe quien lo cree así, suponiendo que hoy serían ciudadanos europeos, con todos sus privilegios. Congruentes con estas ideas, los conservadores de la primera época de México buscaron por todos los medios la restauración de la corona ya fuera nacional o importada.

Maquiavelo no dudó en aconsejar al príncipe reducir la influencia y el poder de la iglesia católica, si es que realmente quería ser el que mandaba entre sus súbditos.

Enrique VIII sólo tomó de pretexto sus famosos problemas conyugales para desterrar a la iglesia romana de su territorio, gracias a lo cual el Reino Unido logró consolidar un poder que hasta la fecha le caracteriza, sin importar que hayan pasado de una monarquía absolutista a una parlamentaria sin graves alteraciones a su orden político y eventualmente cívico.

Es así que la idea de los liberales mexicanos no tenía mucho de novedoso cuando levantaron la bandera de la laicidad y reducir el poderío de la iglesia que era la principal propietaria de tierras en el país, así como su hegemonía sobre toda la vida civil, bautismos, matrimonios, sepelios, todo era monopolio de la iglesia y el diezmo era obligatorio.

Aunque el gobierno de Porfirio Díaz acabó en una dictadura y fue un férreo defensor del conservadurismo, originalmente llegó ahí por la defensa de ideas liberales y antirreeleccionistas. Pero la resistencia a dicha dictadura provocó diversas respuestas progresistas, siendo el zapatismo y el villismo las más radicales.

Gracias a la presión de estas posturas radicales los constitucionalistas, a la postre vencedores de la lucha de facciones, tuvieron que desplazarse tan a la izquierda como les fue posible y acabaron creando una constitución de avanzada, aunque no todas sus leyes se

llevaron a efecto y algunas de ellas acabaron siendo instrumentos del presidencialismo.

Hoy México tiene un gobierno que se asegura heredero de esas grandes transformaciones progresistas, aunque las previas implicaron una cruenta lucha armada, y no es que la alternancia actual haya estado exenta de violencia, tan solo hay que recordar la cantidad de perredistas asesinados en el sexenio 1988-1994, así como la violencia que reina hoy.

Pero vale la pena cuestionar la postura de ese gobierno ante un movimiento que hoy resalta por su radical progresismo: el feminismo; así como frente a las principales víctimas de décadas de abusos organizados por el vecino imperialista del norte: los migrantes centroamericanos, quienes se ven obligados a cruzar México en busca de la supervivencia.

Lo más probable es que la 4T sea recordada en la historia por su respuesta a estos dos movimientos, que por una etiqueta que haya decidido ponerse a sí misma.

Francisco Lemus

La fuente original de este artículo es Globalización

Derechos de autor © [Francisco Lemus](#), Globalización, 2023

[Comentario sobre artículos de Globalización en nuestra página de Facebook](#)
[Conviértase en miembro de Globalización](#)

Artículos de: [Francisco Lemus](#)

Disclaimer: The contents of this article are of sole responsibility of the author(s). The Centre for Research on Globalization will not be responsible for any inaccurate or incorrect statement in this article. The Center of Research on Globalization grants permission to cross-post original Global Research articles on community internet sites as long as the text & title are not modified. The source and the author's copyright must be displayed. For publication of Global Research articles in print or other forms including commercial internet sites, contact: publications@globalresearch.ca

www.globalresearch.ca contains copyrighted material the use of which has not always been specifically authorized by the copyright owner. We are making such material available to our readers under the provisions of "fair use" in an effort to advance a better understanding of political, economic and social issues. The material on this site is distributed without profit to those who have expressed a prior interest in receiving it for research and educational purposes. If you wish to use copyrighted material for purposes other than "fair use" you must request permission from the copyright owner.

For media inquiries: publications@globalresearch.ca